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Azael Santiago Chepi 

El líder de la Sección 22 del SNTE, encabezó un zafarrancho entre sus agremiados y la 
Policía Federal, previamente a la llegada del presidente Felipe Calderón al Palacio de 
Gobierno de Oaxaca. A pesar de un proceso electoral transparente en donde ganó la 
izquierda, los profesores se lanzaron contra el gobierno federal y estatal encabezado por 
Gabino Cué, amenazándolo de generar ingobernabilidad, como anteriormente lo hicieron 
con las autoridades del PRI. La realidad es que su concepto de “democracia” no se 
entiende. 
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PEPE GRILLO 

 

Deducibilidad, buena noticia 

Se oponen a la deducibilidad fiscal de las colegiaturas porque se beneficia a los sectores 
de mejor nivel económico, dicen. Y los maistros de Oaxaca tiran a la basura ese 
argumento: Los padres pagan escuelas caras, para que sus hijos no se topen con maistros 
como los de la Sección 22 de la CNTE. Por seis años le pegaron a Ulises Ruiz, por priista, y 
se iban con más dinero. Hoy le pegan al panista-perredista Gabino Cué, ante el presidente 
Calderón, para que vea que son muy machos. 

Critiquen con cuidado 

En su prisa por minimizar la deducibilidad decretada por Calderón, priistas chocan contra 
ellos mismos. Beatriz Paredes y Manlio Fabio Beltrones dicen que la reducción se quedó 
corta. Y que la idea fue del PRI. Que la propusieron hace más de 10 años. Entonces el PRI 
mandaba ¿por qué no lo aprobaron como ley y lo dejaron para decreto presidencial? 

Resulta que en esta ciudad donde no pasa, pasa mucho. Que los martes y viernes, entre 
las 18:00 y las 00:00 horas ocurre el mayor número de asaltos a taxis y micros. Los 
ladrones prefieren Tacubaya, Tacuba, Buenavista, Álamo, Revolución, Del Valle, Portales, 
El Ángel y la Zona Rosa. Toman una medida: los chóferes deben llevar encendidas las 
luces interiores. 
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ALIADOS DE CALDERÓN, VAN CONTRA CALDERÓN 

¿Quién ordenó un zafarrancho que llegó a poner en peligro al Presidente? 

En la capital de Oaxaca se vivió un insólito caso político. 

Los aliados políticos del PAN y del gobierno de Felipe Calderón en esa entidad —la 
Sección 22 del SNTE, la APPO y el PRD, con los que el partido azul llevó al poder a Gabino 
Cué—, intentaron reventar la gira presidencial por esa capital y provocaron un 
zafarrancho que terminó con mujeres policía secuestradas, maestros golpeados, 
periodistas lesionados y un vehículo policiaco quemado. 

Por momentos, la capital de Oaxaca pareció regresar a los tiempos de la crisis política de 
2006, a pesar de que ya no hay un gobierno priista, de que gobierna el ex priista y 
neoperredista Gabino Cué, y de que el PAN y el gobierno de Felipe Calderón son aliados 
de los rijosos que ayer llegaron a poner en riesgo al mandatario federal. Por eso la gran 
pregunta: ¿No que Oaxaca sería distinto con la salida de Ulises Ruiz; no que el gobierno 
de Gabino Cué sería diferente? Aparecen indicios de que las alianzas PAN-PRD cambian 
poco, por lo menos en Oaxaca.   

La refriega se inició cuando un grupo de maestros de la Sección 22 del SNTE rompieron 
las barreras de seguridad en torno a Felipe Calderón y al gobernador Gabino Cué, para 
reclamar el decreto que hace deducible de impuestos a la educación privada. La violencia 
desatada por los maestros provocó la intervención de la Policía Federal —desplegada 
justamente para la seguridad del mandatario—, lo que catalizó la furia de los maestros, 
de integrantes de la APPO y grupos identificados con el PRD. 

Los inconformes pretendían reclamarle de frente a Felipe Calderón el decreto que 
deduce de impuestos la educación privada desde preescolar hasta bachillerato, y que, 
según el magisterio oaxaqueño, “alienta la educación privada y atenta contra el artículo 
tercero constitucional”.  
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Lo curioso del caso es que nadie pareció recordar que la profesora Elba Esther Gordillo es 
aliada del Presidente, y que junto con los maestros del SNTE, de la APPO y el PRD, el PAN 
hizo gobernador a Gabino Cué. ¿Quién ordenó un zafarrancho que llegó a poner en 
peligro al Presidente? ¿Dónde quedó el respeto a los aliados? ¿Quién azuzó al magisterio 
contra el mandatario, y el rechazo al decreto que hace deducible de impuestos la 
educación privada? 

Mucho tendrán que explicar la profesora Gordillo, jefa nacional del magisterio; Flavio 
Sosa, líder de la APPO, y el gobernador Gabino Cué, sobre un zafarrancho con claros 
indicios de provocación contra el Presidente para ensuciar el decreto a favor de la 
educación privada. 

Pero más allá del zafarrancho que le armaron al Presidente en Oaxaca, está claro que el 
decreto que hace deducible de impuestos la educación privada es una medida 
eminentemente electorera, que busca la reconciliación del gobierno de Calderón con las 
clases medias de todo el país, a las que se había golpeado severamente con los 
gasolinazos y una política económica incierta. 

Tienen razón los críticos del decreto presidencial en materia de educación privada. Se 
trata de una medida que beneficia sólo a la clase media con el dinero público, que 
estimula con dinero de todos la industria de la educación privada; que discrimina a los 
que menos tienen —porque pagan igual o un mayor porcentaje por la educación 
pública—, y alienta las escuelas patito, la educación elitista y favorece el concepto de 
educación pública fracasada. Entre muchos otros aspectos negativos. 

Pero por más que se desgarren las vestiduras los críticos del decreto presidencial en 
materia de educación pública, lo cierto es que Felipe Calderón buscaba precisamente eso, 
beneficiar a las clases medias, que son las que votan por el PAN, en los tiempos previos a 
los procesos electorales. Calderón, sin duda, está en campaña. Lo ridículo es que tanto 
los amarillos como los tricolores, los gobiernos del PRD y el PRI, critiquen en Calderón 
justamente lo que ellos hacen con planes y programas de gobierno. Las becas a 
estudiantes, el Metrobús, las obras mexiquenses firmadas con notario, las ayudas a 
viejitos, el Metro… todas obras ejecutadas con un fin electorero. Hasta el zafarrancho en 
Oaxaca tiene un trasfondo electoral. Y es que la guerra empezó, y todo se vale. 
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EN EL CAMINO 

Integrantes del Tribunal de Justicia del DF vieron la premier del documental Presunto 
culpable. Al salir se dijo que habrá cambios en el Poder Judicial capitalino. Lo que no se 
sabe es que su presidente, Édgar Elías, fue el responsable de liberar a Antonio Zúñiga… 
Regresa Aristegui. ¿Será el fin del circo? Entérate en La Otra Opinión. 
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PARÍS NO VALE UNA CELEBRACIÓN 

Comencemos por un punto: amo a Francia y todo lo que ella representa, desde su 
cultura, sus vinos y gastronomía, hasta su cine, su literatura, sus artistas y músicos. Y 
sobre todo París, que siempre me ha parecido maravillosa. Admiro a muchos de sus 
políticos, desde Charles de Gaulle hasta François Mitterrand. Dicho lo anterior, creo que 
el presidente Nicolas Sarkozy ha puesto en ridículo a la diplomacia francesa con su 
actitud ante el caso Cassez. Sin atender ni aceptar el que la señora Cassez haya sido 
juzgada en cuatro tribunales distintos, por jueces diferentes, presentando ella en su 
alegato incluso pruebas distintas, sin escuchar la voz de las víctimas, sólo basado en la 
palabra de ella y en medio de una estrategia mediática, que no legal, de su defensa, 
Sarkozy ha decidido romper lanzas con el gobierno mexicano e incluso llevar el tema a la 
reunión del G-20 que se realizará en París este viernes (¿vio a la diplomacia francesa tan 
activa para lograr la liberación de algún preso político en tiempos recientes, incluido el 
premio Nobel de la Paz, Liu Xiubao?, ¿recuerda usted que haya llevado algún tema similar 
al G-20 en el pasado?) y, en un acto de profunda incongruencia, ha dicho que mantendrá 
las actividades del Año de México en Francia pero lo hará en homenaje a Florence Cassez. 
Uno que pensaba que ese año era en homenaje a la sociedad y el pueblo mexicanos y 
ahora resulta que es en homenaje a una mujer que está juzgada y condenada por la 
justicia mexicana, a causa de un delito tan grave como el secuestro. Resulta que, en al 
Año de México en Francia, el presidente Sarkozy quiere homenajear a los delincuentes 
que agreden a la sociedad mexicana. Es increíble la petulancia, tanto como la falta de 
sentido común que rezuma toda esta historia. 

Ayer El Universal publicó una foto que ya se había conocido, pero que no deja de ser 
significativa: son los padres de Florence Cassez, conviviendo con ella y con su novio y jefe 
de la banda de Los Zodiacos, Israel Vallarta, en el mismo rancho de Morelos, donde luego 
ambos fueron detenidos y donde habían sido secuestradas por lo menos cinco personas. 
¿Cómo pueden argumentar Cassez, sus padres, el presidente Sarkozy, que ella no vivía allí 
si además esa era su residencia legal?  
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Y no deja de ser significativo ver en la foto siguiente cómo los mismos señores Cassez, 
que departían en una comida con su hija y Vallarta, estaban compartiendo, años después, 
con Sarkozy, argumentando que esa relación no existía. Porque uno de los argumentos 
de la defensa de Cassez es que la relación de ella con Vallarta era circunstancial y que 
Cassez no vivía en el rancho con las víctimas. 

El gobierno mexicano ha hecho bien en informar que si el Año de México en Francia se 
convierte en un largo instrumento publicitario en homenaje a una mujer que ha cometido 
delitos graves del orden común (estamos hablando de una delincuente, no de una 
perseguida política), no participará en él. No tiene sentido hacerlo. Tampoco lo tiene la 
invocación del Tratado de Estrasburgo, porque las penas de Francia y México en este tipo 
de delitos no son equivalentes y, si fuera enviada Cassez a cumplir su condena a Francia, 
cumpliría una mucho menor, y eso sólo si no fuera liberada de inmediato porque es lo 
que está planteando el presidente francés al sustentar que el sistema de justicia en 
México no tiene legitimidad ni autonomía. 

¿Vale la pena tanta arrogancia e intransigencia en este caso?, ¿es lógico llevar la relación a 
un deterioro diplomático sin igual por una suerte de machismo político que ha convertido 
esta historia en un reto personal para el presidente galo?, ¿es lógico que una nación como 
Francia, con su historia y tradición, ponga por encima de sus víctimas la nacionalidad de 
una delincuente juzgada y condenada? No sé qué le dirán al presidente Sarkozy en torno 
a esta historia, pero no hay una sola institución o personalidad preocupada y ocupada por 
los temas de seguridad en nuestro país que comparta su posición. Y para colmo planean, 
como muestra suprema de esa arrogancia, demandar nada menos que a Isabel Miranda 
de Wallace. Es como si en plena dictadura argentina, hubieran decidido demandar a las 
madres de la Plaza de Mayo o ahora a las damas de blanco en Cuba. Es vergonzoso. 

Colegiaturas y amarres 

Una buena decisión hacer deducibles las colegiaturas: beneficiará a la educación y a tres 
millones de familias. Tienen razón Manlio Fabio Beltrones y Francisco Labastida: era parte 
de su propuesta fiscal. Pero tendrían que alegrarse, el decreto de la deducibilidad de las 
colegiaturas es, en realidad, un paso enorme para su propuesta de tener un IVA de 12% 
generalizado. Gabino Cué demuestra sus márgenes de independencia. Ha estado con 
Ebrard, se reunió con Manlio Fabio Beltrones y ahora recibe al presidente Calderón. 
Gabino no se dejará atrapar por las redes partidistas cuando apenas está comenzando su 
gobierno. 
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DEDUCIBILIDAD DE COLEGIATURAS, NO ES REGRESIVA 

- El grueso de los contribuyentes de clase media terminan pagando doble: por el 
impuesto y por la educación 

La deducibilidad de las colegiaturas parte de una realidad: la clase media del país que 
paga impuestos no recibe el servicio de educación con la calidad esperada. 

Equidad tributaria es el tema 

Así, el grueso de los contribuyentes de la clase media terminan pagando doble: por el 
impuesto y por la educación. 

El decreto del presidente Felipe Calderón debe verse en términos de equidad fiscal. 

Es decir, si pagas un impuesto y no recibes el servicio público, entonces te devuelven tu 
pago a través de una deducibilidad anual. 

No hay regresividad. Nadie está subsidiando a los más ricos. Por eso existen topes en la 
deducibilidad. 

Simplemente se trata de una equidad fiscal. 

Calidad en SEP, IMSS e ISSSTE 

En varios países industrializados, el contribuyente cumple con sus pagos fiscales y a 
cambio recibe educación y salud. 

En México por las deficiencias en la calidad de ambos servicios, la clase media (y no sólo 
la población de más altos ingresos) ha recurrido a escuelas particulares y seguros 
médicos privados. 

El tema de la calidad en escuelas de la SEP y servicios médicos públicos, como el Seguro 
Social o el ISSSTE, es indispensable ponerlo sobre la mesa. Es una realidad. 
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No subsidiar a los ricos 

Aunque, en efecto, en el país hay una capa de la clase media que puede recurrir a las 
escuelas privadas por diversos fines que no tengan que ver con la calidad de la educación, 
sino más bien para convivir con las capas pudientes. 

Las críticas de que es regresiva la medida, simplemente, pasan de largo que hay un tope 
en la deducción: las colegiaturas más costosas no serán totalmente deducibiles. Serán 
con base en el promedio que gasta la SEP en cada niño. 

Con el tope en la deducibilidad no habrá un subsidio para servicios educativos de lujo, o 
que sean subsidios para los ricos. 

Servicios funerarios y médico general, deducibles 

Que quede claro. La deducibilidad fiscal es parte de una equidad tributaria, la de obtener 
devoluciones al contribuyente por servicios que no está recibiendo. 

Se hace con los servicios funerarios, que son deducibles, y con servicios médicos 
generales, aunque todavía no con los de gastos mayores. 

Lo cierto: la medida brinda liquidez a la clase media, pero sobre todo, a los 
contribuyentes. Es un atractivo para pagar impuestos. 

Por eso es que la Secretaría de Hacienda, a cargo de Ernesto Cordero, le ve bondades, 
como pro ejemplo, ayuda a la formalización y contribución de la clase media. 

Por lo menos es uno de los pocos alicientes que tienen quienes pagan impuestos. 

El reto de la medida será no dejar de lado la importancia de la calidad en la educación 
pública, la cual ha sido rehén de un sindicato. 

Toscano y Castro, inocentes del Segurogate 

La Secretaría de la Función Pública se metió a fondo a investigar el tema de las 
grabaciones entre agentes privados de la industria farmacéutica, en las cuales 
involucraban a Miguel Ángel Toscano, el presidente de la Comisión Federal de Prevención 
de Riesgos Sanitarios (Cofepris). 
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La Función Pública no encontró nada anormal en todas las cuentas de Toscano. Es 
inocente. Tampoco se encontraron anomalías en Rafael Castro, director de Asuntos 
Corporativos de Novartis. 

La farmacéutica investigó todo el tema y no encontró nada en el que fue su director de 
asuntos corporativos y uno de los directivos de la industria farmacéutica. 

La Función Pública sigue las indagatorias en el IMSS, donde recordemos hay un 
funcionario cesado, César Mora Eguiarte. 

El caso Téllez y Purificación 

Luis Téllez, ex secretario de Comunicaciones y Transportes, volvió a verse con 
Purificación Carpinteyro, su ex subsecretaria. Se vieron en el Juzgado Sexto de Distrito 
del Reclusorio Oriente. 

La acusación de Téllez es que Carpinteyro estuvo involucrada en dar a conocer las 
grabaciones de espionaje, y que por ellas, hubo proyectos públicos que se quedaron 
estacionados. 

Carpinteyro niega tal acusación y ha insistido que ella no realizó ningún espionaje, y el 
conocimiento de las grabaciones que cayeron en sus manos lo hizo del conocimiento 
institucional de sus jefes jerárquicos. 

Quien fue testigo de Téllez en el Ministerio Público fue Gerardo Sánchez Henkel. Después 
de las grabaciones los funcionarios y algunos empresarios hablan por celular en clave, y 
aun así, se cuidan. 
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AN: ¿AL FIN..?  

El PAN parece, ahora sí, decidido a meter el acelerador 

Presionado por un entorno (político) crecientemente influenciado por la sucesión de 
Felipe Calderón, en julio de 2012, el comando de Acción Nacional parece, ahora sí, 
decidido a meter el acelerador a fondo en lo que a definición de las reglas para elegir a 
quien habrá de encabezarle en el estratégico proceso electoral se refiere y, también, para 
avanzar en la redacción de una plataforma política que le garantice mantener a uno de 
los suyos en la residencia presidencial. 

Y esto en virtud de que, si bien media docena de blanquiazules —de Ernesto Cordero a 
Emilio González, pasando por Lujambio, Vázquez Mota, Creel y Lozano— iniciaron ya su 
personal carrera hacia la candidatura presidencial —“más a paso lento que a trote…”, 
diría alguno— nadie ignora que lo mismo en la cuadra tricolor que en la del sol azteca, 
sus ejemplares avanzan a zancadas, y desde hace ya muchos meses, en pos de la meta 
común. 

Por ello es que, aun en voz baja, al interior del partido del gobierno ha comenzado a 
insistirse en la necesidad de “cerrar filas y acortar los tiempos…” —“dejar en libertad de 
correr a todo aspirante…”—, lo que podría ocurrir, con el beneplácito de todos los 
implicados, en la segunda quincena de marzo; en el marco de la próxima sesión de su 
Consejo Nacional, para ser exactos. 

De suceder así las cosas, más pronto que tarde habremos de atestiguar el ordenado 
retiro de sus actuales cargos de quienes, en el gabinete hoy, quieren y creen tener alguna 
posibilidad en 2012 e, igualmente, a los que desde el Legislativo —diputada o senador— 
no han ocultado su decisión de apostar por la candidatura panista. Dos gobernadores 
estarían en vías de sumarse al grupo. 
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Que antes se deberá resolver el asunto de las candidaturas, con o sin alianza, para la 
emblemática elección en el Estado de México, es cierto. También que, en el cortísimo 
plazo, podrían realizarse ajustes adicionales en el equipo del Ejecutivo y, también, que 
nada definitivo habremos de ver hasta conocer resultados en julio. 

Los caballos (azules), pues, finalmente, están en el arrancadero… 

Asteriscos 

* Superada la tirantez del periodo postelectoral y las repercusiones que planteó el 
“saneamiento” en la Universidad Autónoma de Durango, el gobernador Jorge Herrera 
Caldera suplió ya a Hugo Rosales, de mano dura, por Héctor Vela, mucho más conciliador, 
al frente de la Secretaría General de Gobierno. 

* Censurada en su momento por aceptarle el cargo de secretaria (de Desarrollo Social) a 
Vicente Fox, sin contar con título universitario —aunque ella argumentó siempre que 
para eso había estudiado… pues ¡era secretaria bilingüe!— Ana Teresa Aranda es ya 
licenciada tras haberse graduado, con mención honorífica, con la tesis La Reforma del 
Estado y la iniciativa de reforma política del presidente Calderón. 

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza política. 
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I. Con miras a sacarle filo a la navaja de cara al proceso interno panista rumbo a la 
Presidencia, Alonso Lujambio refuerza el pacto con sus aliados. A través del Instituto 
Nacional de la Juventud busca mantener un mayor contacto con los menores de 35 años, 
nicho importante de votantes en 2012, pero no es un secreto a voces que el Injuve está en 
manos de gente de Mariana Gómez del Campo. Ayer se anunció la salida de la actual 
directora de ese Instituto y cercanos a la asambleísta llegan. Quien entrará al quite es 
Miguel Carreón, actual secretario técnico del diputado Fernando Rodríguez Doval, que 
se encarga de fabricar todos los discursos a la prima presidencial. En otras palabras, es 
más grillo y le viene mejor al titular de la SEP. El cambio se oficializará en las próximas 
horas. 

II.Confirmado y reconfirmado, el presidente Felipe Calderón tiene un nuevo lenguaje y 
trato con los gobernadores aliancistas. Si no, revise, por ejemplo, ayer, en su visita a 
Oaxaca, Gabino Cué, por cierto, cercano a Andrés Manuel López Obrador, no sólo dijo 
reconocer al mandatario, sino habló de buscar “dejar atrás la actitud medrosa, el 
cuestionable hábito de sólo recibir y nunca dar, de siempre pedir y de jamás ofrecer; es 
momento de multiplicar con visión”. Parece que el brebaje de las alianzas está 
cambiando a las personas. 

III.Algo que llamó la atención es que, justo en la visita del presidente Felipe Calderón, y a 
unas cuadras del ex convento de Santo Domingo, donde el gobernador de Oaxaca, 
Gabino Cué, daba una comida a sus invitados, integrantes de la Sección 22 del SNTE y de 
la APPO encabezaron una gresca contra las fuerzas del orden. Lo más extraño es que no 
pedían nada y parece que el propósito sólo era desestabilizar la reunión. 

IV.Dentro del recuento que la Presidencia dio a conocer la semana pasada, se explicó que 
Felipe Calderón ha realizado 261 eventos en la Ciudad de México. Salta la pregunta de 
cuántas de esas actividades se han desarrollado fuera de Los Pinos, del Palacio Nacional o 
en otros recintos cerrados. Y es que quienes viven en el DF pocas veces han visto al 
mandatario inaugurando obras pie a tierra o saludando a ciudadanos. Las veces que ha 
pisado las calles ha sido en delegaciones panistas. El ambiente político en la capital está 
polarizado y, ante todo, la seguridad del jefe del Ejecutivo es primero. 
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V.La francesa de la discordia. La condena a Florence Cassez, a 60 años de prisión, ahora sí 
ya complicó las relaciones diplomáticas entre México y su país. Ayer, los diputados galos 
apoyaron a su paisana, el presidente Nicolas Sarkozy todavía lo complicó más al señalar 
que “el pueblo francés sabe distinguir entre el pueblo mexicano y algunos de sus 
dirigentes”. Se canceló lo de ir al Año de México en Francia. Mientras, siguen saliendo 
pruebas en contra de Cassez. Ahora lo preocupante es que los galos o los mexicanos de a 
pie tomen partido… y todo debido a un caso ya resuelto por la justicia. 

VI.¿Dónde quedó Moreira? Las primeras intervenciones del coahuilense Humberto 
Moreira, primero de aspirante, después en plan de candidato único y más recientemente 
al ser dirigente electo del PRI, lo mostraron como un combatiente aguerrido y fajador 
pero, luego de las derrotas en Guerrero y Baja California Sur, que ciertamente no pueden 
atribuirse todavía a su gestión, mejor optó por hacer mutis… ¿Será acaso que decidió 
respetar el tiempo y el espacio de la actual dirigente, Beatriz Paredes, o nada más fue una 
estrategia inteligente para no desgastarse, pues todavía faltan el Estado de México y 
2012? 
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EL ELEFANTE Y EL SITEM 

Hubo quien le dio la bienvenida con optimismo desbordado a este nuevo sindicato e 
imaginaron que es el principio del fin de la camarilla que dirige Elba Esther Gordillo, o al 

menos el de su cacicazgo 

La semana pasada el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje concedió el registro al 
Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de México. El esfuerzo de sus 
dirigentes por constituir una alternativa a la camarilla que dirige al SNTE tardó siete años 
y más de siete meses de litigio. 

De inmediato surgieron aplausos o críticas al nuevo desprendimiento del SNTE. Recordé 
la historia donde por un orificio pequeño varias personas miran a un elefante pero, como 
nada más ven una porción, no atinan a describirlo como tal. La metáfora no es perfecta, 
quienes comentaron sobre el SITEM están al tanto del asunto y saben algo de sus 
dirigentes. Sus conjeturas se basan en hechos o intereses políticos, o en ambos. 

Hubo quien le dio la bienvenida con optimismo desbordado e imaginó que es el principio 
del fin de la camarilla que dirige la señora Gordillo, o al menos el de su cacicazgo. Piensan 
que el reconocimiento del SITEM fue por consigna del presidente Calderón, quien se 
cansó de la infidelidad electoral de la señora Gordillo y que apunta a un rompimiento de 
mayor alcance. 

En contraste, Rafael Ochoa Guzmán, el segundo de la señora Gordillo en el SNTE, en 
charla con mi colega Francisco Garfias, de plano ninguneó a la nueva organización; no les 
reconoció ninguna representatividad y aseguró que no son más que 38 maestros y de 
ellos 36 pertenecen al Comité Ejecutivo Nacional (Arsenal, Excélsior, 9 de febrero). 

Por el contrario, su colega, un dirigente de la corriente institucional de Veracruz, 
Wenceslao Vargas Márquez, opina que el SITEM sí puede causar bajas al SNTE en algunas 
secciones. Su opinión se basa en que los dirigentes del nuevo sindicato fueron cabecillas 
de grupos que en algún tiempo estuvieron cerca de la señora Gordillo, pero al perder 
peso político buscaron refugio en otras partes. Ellos fundaron la “Tercera Vía” y se 
aproximaron al heredero de Carlos Jonguitud Barrios. Vargas piensa que los líderes del 
SITEM son incongruentes y que su pasado garantiza que sólo harán más de lo mismo. 
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Para los activistas de la CNTE, los del SITEM son oportunistas, quieren fragmentar al SNTE 
y persiguen objetivos políticos y electorales ajenos al magisterio. Para la CNTE, la unidad 
sindical es un valor superior a la dominación que ejerce la camarilla de la señora Gordillo, 
aunque la combata por todos los medios posibles, incluidas acciones violentas. 

El columnista Miguel Ángel Granados Chapa informa que el nuevo sindicato es de aliento 
priista y que figura en el ámbito legal, mas sus márgenes de acción “son limitados o al 
menos sujetos a la capacidad que las autoridades de la SEP resuelvan imprimirle como 
gestores de trámites de sus afiliados, no más. No constituye peligro para Gordillo”. 
(Reforma, 9 de febrero). 

No obstante, dadas las reacciones agresivas del SNTE contra otros sindicatos que les 
restan membresía, y la posibilidad de una federación de ellos, acaso sí constituyan una 
amenaza a su poder, aunque no en lo inmediato. La reacción del subsecretario de 
Educación Básica, Fernando González Sánchez, yerno de la señora Gordillo, es elocuente: 
“Creo que tratándose de educación básica, lo que le conviene al país es mantener una 
organización fuerte, sólida, compenetrada en su materia de trabajo, comprometida con 
la Alianza por la Calidad de la Educación” (Reforma, 10 de febrero). “Para que pueda 
imponer subsecretarios y otros altos funcionarios de la SEP”, un receloso podría 
malpensar. 

Aunque tampoco alcanzo a ver al elefante completo y habrá que esperar a los hechos, no 
me hago muchas ilusiones con el SITEM. Los líderes de otros agrupamientos 
desprendidos del SNTE mantienen su ADN; recorren oficinas gubernamentales para 
solicitar apoyos diversos. “A mí me pedían lo mismo que me pedía el SNTE al igual que lo 
hacía la CNTE: plazas, horas, bonos, gasolina, vehículos y personal comisionado”, me 
comentó un ex secretario de Educación de un estado norteño. 

RETAZOS 

Un alto funcionario de la SEP me hizo ver que cometí un error en mi artículo anterior. 
Interpreté que los “exámenes nacionales para la actualización de los maestros en 
servicio” eran una vía para evitar el concurso de oposición. Son para carrera magisterial. 
Ofrezco disculpas a la SEP, al SNTE, al periódico y, sobre todo, a los lectores. 
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CLASE POLÍTICA 
DE LA EUFORIA A LAS CRÍTICAS 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

En principio fue bien recibida la decisión del presidente Felipe Calderón de hacer 
deducible parcialmente el pago de cuotas escolares, pero pasada la euforia inicial 
surgieron las críticas. El coordinador de los diputados del PRD y precandidato al gobierno 
del estado de México, Alejandro Encinas, destacó que esta medida alienta el desarrollo 
de la educación privada y omite la responsabilidad del Estado para garantizar la 
educación pública, gratuita y de calidad. El jurista y ex diputado federal por el PRI Diego 
Valadés indicó: “Es un proceso típico de privatización de la enseñanza desde la política 
pública del Estado”. 

El investigador de la UNAM y miembro del Colegio Nacional señaló también que se trata 
de “una política altamente regresiva, típica de gobiernos de derecha”. 

La cosecha 

Al comentar la posibilidad de deducir las colegiaturas, el dirigente de la CNOP, Emilio 
Gamboa, dijo que es bienvenido todo lo que sea en bien de la educación y añadió: “qué 
bueno que el gobierno de la República está haciendo realidad lo que propusimos los 
diputados priístas de la pasada 50 Legislatura”. 

La Cámara de Diputados aprobó una reforma constitucional por la cual se perseguirá la 
trata de personas como delito grave, equiparable con el secuestro, además se aplicará 
cárcel preventiva a los presuntos responsables y se protegerá la identidad de las víctimas. 
Los legisladores procurarán que las legislaciones de los estados sean similares a la 
federal, para evitar que los acusados de trata de personas recurran a subterfugios. 

El gobierno de Nicaragua tiene muy claro que los abusos contra migrantes 
centroamericanos al pasar por territorio mexicano hacia Estados Unidos son perpetrados 
por el crimen organizado y nunca por las autoridades ni mucho menos por el pueblo de 
México, sostuvo el vicepresidente de Nicaragua, Jaime Morales Carazo, quien calificó de 
“interesante” la propuesta del presidente de Guatemala, Álvaro Colom, de otorgar 
documentos a los centroamericanos a su paso por México con el fin de garantizar su 
integridad en el camino hacia el país del norte. 
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En un poco usual caso de colaboración entre partidos, los senadores Jesús Murillo, del 
PRI; Alejandro González, del PAN, y Tomás Torres, del PRD, encargados de procesar la 
llamada Ley Antisecuestro, presentaron también una iniciativa para eliminar 
imprecisiones legales que permitan a los plagiarios evadir las sanciones por falta de 
armonía con las leyes locales. 

Al inaugurar la novena asamblea del congreso nacional del Sitatyr, la presidenta del PRI, 
Beatriz Paredes, aseguró que en materia laboral la bancada de su partido en la Cámara de 
Diputados “no dará un paso que no esté consultado con las organizaciones sindicales” y, 
en materia de telecomunicaciones, apuntó la conveniencia de hacer compatible la 
modernización de la industria de la radio y la televisión con el respeto a los 
concesionarios. 
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Feliz regreso de excedentes 

COLEGIATURAS SEDUCIBLES 

Con el fin de fomentar la educación, Calderón emitió un decreto para que las colegiaturas 
sean deducibles de impuestos, una medida que ha generado muchas dudas, algunas de las 

cuales trataremos de aclarar 

 

 

¿Las escuelas públicas también podrán extender facturas? No tiene caso, ya las vamos a 
cerrar para hacer más oficinas de Hacienda, pues viene el nuevo impuesto a la solicitud 
de empleo. 

¿Las personas morales también podrán deducir impuestos? Y no sólo las personas 
morales, también Mario Marín, Molinar Horcasitas, Los Chuchos, Los Zetas, todos los que 
tengan colegiaturas podrán gozar de esta disposición. 

¿Se pueden adoptar hijos para deducir impuestos? Todas las parejas con hijos adoptados, 
ya sean heterosexuales u homosexuales, podrán usar las facturastras de sus hijastros 
para deducir impuestastros (pero si el alumno putativo reprueba más de dos veces, se le 
hará un requerimiento, donde Hacienda tendrá la facultad de obsequiarle un balón para 
que inicie otro oficio). 
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¿Los alumnos oyentes pueden pedir factura? De preferencia que se inscriban (o compren 
la factura con la ñora de las quecas, la que vende los exámenes). 

Si tomo un curso de economía con Luis Pazos, ¿también cuenta mi colegiatura? Las 
deducciones sólo serán válidas únicamente si los estudios se llevan a cabo en 
instituciones educativas de credibilidad y prestigio, los estudios para ser mago, rosacruz 
o detective privado no cuentan. Si usted estudia con Luis Pazos, más bien gánese la vida 
llevándole la contabilidad al primer baboso que se le cruce en el camino. 

 
Rafael Tonatiuh 
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DESDE EL PUPITRE 
MARIO RODARTE 

LA POLÍTICA FISCAL 

Mencionábamos, en este espacio, la necesidad de las autoridades de diseñar esquemas a 
fin de dar incentivos para que un mayor número de personas y de empresas prefieran la 
formalidad para sus actividades, paguen impuestos y sus contribuciones al sistema de 
seguridad social. Pues uno de esos esquemas es el decreto que ayer anunció el Ejecutivo 
para hacer deducible parte de las colegiaturas que se pagan en escuelas privadas. 

La intención, según puede verse, aparte de beneficiar a la clase media, es que cada vez 
más escuelas se formalicen, y las que ya están, que lo hagan mejor. Es decir que el efecto 
de pedir una factura y realizar pagos electrónicos y con cheques nominativos debe ser 
que las escuelas declaren mejor. 

En este asunto de los causantes y sus pagos contrastan las cifras que por un lado revela el 
INEGI de trabajadores sin contrato laboral; solo una tercera parte, poco más de 14 
millones, cuentan con uno. 

Tal cifra es consistente con el número de cuentas activas en el SAR y el número de 
personas registradas en el Seguro Social; sin embargo, difiere de las cifras dadas a 
conocer por la autoridad tributaria, de que en el padrón tiene a más de 30 millones de 
contribuyentes. 

En el país funcionan poco más de tres millones 800 mil establecimientos, siendo la 
inmensa mayoría micro, pequeños y medianos, y dentro de ellos la inmensa mayoría no 
cuenta con un registro fiscal y, por lo tanto, no paga impuestos, por lo que debemos 
inducir que los más de 30 millones de causantes son personas físicas. 

Según las cifras disponibles sobre la distribución del ingreso y las percepciones salariales 
de los trabajadores, la inmensa mayoría no tiene la obligación de declarar impuestos, y si 
a esto sumamos todos aquellos que están en la informalidad, la verdad no checa el dato 
hacendario. 

Tomando en cuenta esto último, los expertos recomiendan utilizar como medio de 
recaudar el impuesto al consumo por sobre el impuesto al ingreso. 
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Es verdad que quienes tienen menos ingreso pagarán la misma tasa, aunque también es 
cierto que si se dejan fuera algunos grupos de productos, quienes salen más beneficiados 
son aquellos que ganan más y gastan más. 

Con este argumento de los bajos ingresos hay muchos causantes que simple y 
sencillamente no se registran, sin importar cuánto ganen ni su fuente de ingresos, lo cual 
no es ni justo ni equitativo. 

Al igual que se recomienda que las autoridades diseñen esquemas para incentivar que la 
gente pague impuestos, también deberían ocuparse en diseñar incentivos para que las 
empresas que contratan trabajadores lo hagan por la vía formal. 

La informalidad es un problema que pone en peligro la viabilidad de nuestra economía en 
el mediano y largo plazos. La informalidad, que ha crecido en las últimas dos décadas, se 
ha encargado de que no aprovechemos nuestro bono demográfico, y en lugar de 
aprovecharlo seguimos arrojando jóvenes a una situación de no encontrar un trabajo 
atractivo, ni de querer seguir en el sistema educativo para prepararse mejor y tener 
mayores posibilidades de progresar, simplemente porque no las hay, por lo menos en 
una cantidad suficiente para que las personas que se incorporan al mercado laboral no 
tengan que optar por emigrar, o ser parte de alguna organización delictiva, que 
últimamente parece son las únicas opciones atractivas para muchos ciudadanos, no 
solamente jóvenes. 

Cuando hablamos de los incentivos para que haya más empleo formal y se castigue a 
quien opte por la informalidad, no estamos hablando únicamente de la Ley Federal del 
Trabajo, que en sí es una pesadilla, sino de muchos arreglos que hay que hacer, como 
diseñar nuevamente el sistema de seguridad social, y todo el esquema de previsión, 
desde los riegos laborales hasta el ahorro para el retiro. 

Vemos cómo cada año se nos da la noticia de que el IMSS está en riesgo por sus 
problemas financieros; luego nos enteramos de que no hay medicamentos suficientes y 
de que alguien debe esperar muchísimo tiempo para poder ser ingresado a un quirófano 
para alguna intervención quirúrgica. 

Además, cuando volteamos a ver el SAR nos enteramos de que al paso que ahorramos 
vamos a tener que seguir trabajando, porque nuestros fondos no van a alcanzar para 
nada, menos para gozar de una pensión digna. 
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Son muchos los problemas que hemos acumulado en las últimas tres décadas, 
prácticamente desde que iniciamos nuestro modelo de crecimiento basado en las 
exportaciones. 

Podemos ver en la industria de telecomunicaciones y electrónica, en electrodomésticos y 
en automóviles, que somos competitivos; las empresas que invierten y se preocupan por 
elevar la productividad de sus trabajadores tienen una amplia ventaja de trabajar en 
México, pero una parte de la tarea, todo lo que debe complementarse, no lo hemos 
hecho. 

Ahora se trata de corregir el sistema fiscal y hacerlo más amigable para empresas y 
personas, y también de que el mercado laboral se convierta en la fuente que brinde un 
mayor nivel de bienestar parra los mexicanos, pero, insistimos, falta hacer muchas cosas. 

Es sólo pensar en los incentivos. Si ha crecido la informalidad, y empresas y personas no 
pagan impuestos correctamente, ni en tiempo ni en forma, es porque existen más 
incentivos para hacerlo así que para actuar correctamente y optar por la formalidad. 

De reformas estructurales ya mejor ni hablamos, ya que inmediatamente la ciudadanía, 
los legisladores y hasta los partidos políticos se espantan simplemente al escuchar el 
término. 
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LA CRÈME DE LA CRÈME 
EVA MAKIVAR 

 

A todos, ¿qué no? 

Dicen que los padres de estudiantes de escuelas particulares sentirán un poco más ligera 
la carga económica: las colegiaturas, desde preescolar hasta bachillerato, serán 
deducibles de impuestos a partir de este año, decretó Feli Calderón. 

Um, señalan, ojalá que también apoye a las escuelas públicas y prohíba las famosas 
“cuotas voluntarias”..., y ya encarrerados (sin fines electorales, ¿verdad?), que sean estas 
escuelas remodeladas... 
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